

# LA TRADICIÓN

## Dios, Patria, Rey

SEMANARIO, ORGANO DEL PARTIDO TRADICIONALISTA EN LOS DISTRITOS DE TORTOSA, ROQUETAS Y GANDESA

SUSCRIPCION DEL SEMANARIO

Un mes. 0,25 pesetas  
Trimestre. 0,75  
Un año. 3,00

TORTOSA

REDACCION Y ADMINISTRACION

Sábado 13 de Julio de 1912

Plaza O'Callaghán, n.º 5, imprenta

## NUESTRO PROGRAMA

### EL JAIMISMO ANTE LA IGLESIA

De la dependencia electiva del personal eclesiástico al Poder civil es el otro punto de vista desde el que prometimos estudiar el estado del clero ante el Estado.

Regalismo se llama este aspecto, porque una regalía es esa preeminencia que pretende tener y en algunos momentos llega a alcanzar el Poder civil en los asuntos de la Iglesia, atribuyéndose el derecho a presentar el personal eclesiástico que debe gobernar a aquélla; como también se apellida regalía la facultad del "Pase Regium," ó poner el Visto Bueno á los documentos que emanados de la autoridad pontificia deban circular por España.

Estas regalías, cuyo origen fué puramente circunstancial é histórico; debieron desaparecer cuando cesaron las causas que las motivaron, y si en el día se conservan, aunque algo atenuada, es solo como muestra del afán que domina al Poder civil de someter á la Iglesia á su autoridad. En vano, pues, se alegará la Tradición para que aceptemos y reconozcamos tales intromisiones y abusos, pues los jaimistas que, según frase de Mella, aceptamos las enseñanzas de la historia "á beneficio de inventario," sabemos que murieron antiguas instituciones, algunas de las cuales no pueden renacer (1).

El derecho de presentación antes indicado es un mal antiquísimo en nuestra patria. No es, y al reconocerlo se verá la alteza de miras que nos inspira en estos estudios, no fué obra de los gobiernos liberales; su origen se encuentra en las antiguas monarquías.

Mas si ello pudo ser perdonable ó al menos justificado en sus principios por ser en aquella época la Iglesia la vida interna de los Estados, y los más preclaros padres de aquélla: quienes asesoraban á los reyes y señores en la solución de los negocios civiles, lo que era una garantía de que las propuestas se ajustarían á las necesidades y con-

veniencias de la vida de la Iglesia en los respectivos Estados, y si además se considera que en la época de la Reconquista las especiales circunstancias que atravesaba la Península pudieron hacer perdurable que los monarcas á medida que avanzaban en la obra emprendida, fueron nombrando párrocos y obispos, cesado aquel estado del país, debían cesar también las consecuencias que el mismo trajo.

Pero en las monarquías medievales, cuando en la Sede pontificia se introdujo la política, continuóse hasta del nombramiento absoluto y libre del personal eclesiástico por el poder civil, hasta que, después de algunas vicisitudes, acabó por ser reconocido tal derecho y el del patronato en el primer Concordato escrito, que se firmó en tiempo de Fernando VI.

Comenzó con ello una era de decadencia en el personal de la jerarquía eclesiástica, pues nombrados los Prelados españoles por los monarcas, y educados los consejeros de éstos en las doctrinas precursoras del moderno liberalismo, proyectábase reformas tan libertinas como la del ministro Campomanes en el reinado de Carlos III, que, amigo íntimo de Voltaire, propuso la organización de una "Iglesia Cismática española", independiente del poder de Roma, proyecto que halló acogida favorable en buen número de prelados (cincuenta), firmando y adhiriéndose al mismo. Y si alguno hay que á ello se resista, el Canalejas de antaño les encausa, manda vigilar con extremo rigorismo los pulpitos, desde los que solo deben predicarse "especies inocentes, nada perjudiciales á las prerrogativas del Estado." "Lo que va de ayer á hoy!

Fueron expulsados los jesuitas, desamortizados los bienes de la Iglesia, y se llega hasta á encarcelar al Sumo Pontífice por las tropas españolas. Páctase un nuevo Concordato reconociendo el derecho á proveer los beneficios eclesiásticos, lo

cual da pie á que á los pocos años, como dice un historiador, no ocupen tales cargos mas que clérigos jansenistas, regalistas y masones. Este fué el camino que se siguió y que llevó como consecuencia que en las Cortes de Cádiz hubieran Prelados que votaran y sancionaran la Constitución, que abrió franco paso al liberalismo.

El mismo camino siguió el "Pase Regium" Concedido, cuando el cisma de Avignon, por los Papas de esta Sede á los reyes catalanes para evitar que circularan otros documentos que los emanados de su autoridad, y reiterado luego á los Reyes Católicos para que examinaran los documentos pontificios y vieran si eran auténticos ó engañosos; fué el "Pase" esgrimido como arma por el Poder civil para someter á la Iglesia su voluntad regalista, cesando Bulas papales, violando la correspondencia de la Iglesia; abusos éstos condenados por Roma en la Bula "In Cæna Domini", que fué prohibida por el fanático y clerical Felipe II.

Tal es la tradición española en esta cuestión, tradición que, como antes indicamos y vulgarmente decimos, tan solo aceptamos en lo que nos convenga, que será cuanto se encierre dentro de los límites de nuestra bandera.

"Cosas funestas," en medio de tempestades revolucionarias, han pasado en España", dice Don Carlos, y entre éstas está el Regalismo, que nosotros hemos de combatir hoy y extirpar mañana.

LEONARDO.

## EL GRAN DIA

"Sursum corde: Arriba los corazones decaídos de los que creían en nuestra comarca á las fuerzas jaimistas: pasto de cualquier cuervo de la política imperante; arriba los corazones de quienes habían perdido toda esperanza de que en este valle resonara de nuevo la voz de los apóstoles de la tradición.

La Comunión jaimista en Tortosa y Roquetas ha comprendido á tiempo que han pasado á la historia aquellos días de vida sosegada y placentera en que alejados de la lucha y dominados por la glacial

comodidad y el frío indiferentismo por las batallas que en el campo de la política se reñían buscando el predominio y la superioridad, dejamos franco el paso á nuestros enemigos para que se enseñorearan de las masas y las movieran á su antojo en perjuicio de la Religión, de la Patria y el Derecho.

Y organizando los ejércitos dispersos, se dispone á entrar en liza dispuesta á lograr una victoria aplastante que enseñará á los que con el pueblo juegan y á costa del pueblo viven, que ha llegado la hora de rectificar la conducta y sumarse á nuestras filas ó retirarse por el foro para evitar el momento de las grandes justicias.

Y si no, véase un botón para muestra.

Apenas iniciados en nuestro número anterior el proyecto de celebrar la festividad de nuestro Augusto Caudillo con hermosas fiestas y un grandioso meeting de propaganda, cuando de todas partes recibimos súplicas y demandas de que procuráremos llegar á los pueblos y ciudades que nos escriben la semilla del jaimismo. Y puestos en conocimiento de la Comisión organizadora tales deseos, y llevada ésta del afán de complacer á todos, ha reformado por completo el programa, aumentando los festejos.

No será ya solamente uno, sino tres los meetings que se celebrarán en aquel día, y en ellos tomarán parte oradores de tanta valía y de tan reconocida fama como los señores Lucía y D. Juan Viza, abogados, y presidentes de la Juventud jaimista de Valencia y del Círculo Tradicionalista de la Barceloneta, respectivamente.

Los jaimistas de Uldecona, Roquetas y Tortosa, puntos donde tendrán lugar dichos actos, trabajan con entusiasmo y redoblan sus esfuerzos para que las fiestas en preparación resulten de una brillantez inusitada y superior á toda ponderación.

Deber es, pues, de cuantos se precien de católicos y jaimistas, prestar á aquellos actos de propaganda su cooperación, aun á costa de algún sacrificio, que ha llegado ya el momento de demostrar que es el ideal tradicionalista el que anima todos nuestros actos.

La actuación de la Comunión jaimista en las actuales circunstan-

(1) Carta Manifiesto de Don Carlos á Don Alfonso de Borbón. París, 30 Junio 1869.

cias exige algo más que una simple simpatía ó un amor superficial por nuestra bandera; reclama de cada uno de los que á su sombra se cobijen una confesión pública y solemne de su fe. Quien se avergüenza de proclamar sus ideas, es indigno de venir con nosotros; váyase con los de la acera de enfrente.

Trabajad todos, pues, para que las fiestas del día 25 sean una prueba de nuestra vitalidad en esta comarca y el principio de una era de actividad y de reorganización de las fuerzas jaimistas.

**Por no perder la costumbre, D. Alfonso tomó parte en las regatas verificadas en San Sebastián.**

**Debido á una rara casualidad, no ganó ningún premio. Con verdadera pena vemos eclipsarse la estrella al primer balandrista de la nación.**

### Las próximas fiestas

Decimos que preparamos grandes fiestas, y lo repetimos, fiestas de verdadera fraternidad, de bellos recuerdos y risueñas esperanzas, en las que la Comunion jaimista hará su reaparición oficial.

Un templo rodó por el suelo al solo esfuerzo de Sansón, y Jesús entró siglos más tarde en el templo también y despide á los escribas y fariseos que laboraban contra la Religión. Como nuevos redentores, entraremos en el templo de la farsa política y arrojarémos á los que vestidos con el ropaje del amor y el desinterés lograron colarse en él; y si opusieran la más ligera resistencia, no dudaremos en echar abajo y edificar, sepultando entre sus ruinas á los que débiles ó maliciosos se negaron á abandonarlo.

¿Qué se prepara? La Comisión nombrada trabaja incansablemente y redobla sus esfuerzos para que nada falte, para completar todos los detalles.

### La función religiosa

No puede faltar sin hacer traición á nuestra bandera la función religiosa. En ella se ha puesto especial empeño en su esplendor y realce.

Existe el propósito de que los solemnes cultos sean una espléndida y acabada manifestación de los sentimientos religiosos que nos animan, y á este efecto parece acordado, aunque sujeto á una modificación, no probable, la celebración de una misa de Comunion general, durante la que se cantarán inspirados motetes y un elocuente orador sagrado dirigirá fervorines á los fieles.

Será tal vez el acto más conmovedor y que sin duda alguna se verá sumamente concurrido.

### La comida fatima

Las juventudes organizadoras de estas fiestas han acordado obsequiar á los oradores con una comida íntima en el Restaurant de la Estación, á cuyo efecto se han puesto al habla con el Sr. Siboni, concertando un suculento y variado menú que sin duda alguna no ha de desmerecer en nada de la justa fama que tiene adquirida.

Queriase reducir el obsequio á unos cuantos amigos y á las Juntas de las juventudes; pero ante los insistentes ruegos que de otras personas ha recibido la Comisión, y el deseo manifestado por varios correligionarios de los pueblos del alre-

dedor que preparan una expedición para asistir á dichos actos, de comer con los propagandistas, se han visto precisados los organizadores á abrir listas de inscripciones para aquella fiesta, las cuales desde hoy, hasta el próximo día 22 en que serán cerradas, quedan abiertas en el Círculo Tradicionalista de esta ciudad, en el Círculo Carlista de Uldecona y en «Joven España», de Roquetas, siendo el precio del cubierto 3'50 ptas., que serán abonadas en el acto de la inscripción.

Esperamos, pues, que todos los que deseen asistir á esta comida procurarán dar sus nombres antes de la fecha indicada, pasada la cual sería imposible complacerles.

### Los meetings

Serán tal vez los actos de mayor trascendencia que en muchos años se habrán celebrado en esta comarca.

Uldecona, cuyos entusiasmos por nuestra Causa son sobradamente conocidos, ha querido asociarse á este despertar. Los que un día lucharon en el campo de batalla por la defensa de una bandera aspiran ahora á demostrar que unos años de indiferentismo y apatía no han sido bastantes á debilitar su fe.

Por esto no han cesado en su empeño de lograr se diera en dicha población un meeting, como así se ha acordado, en el que tomarán parte los Sres. Lucia y Viza, acompañados en la tribuna por otros oradores de esta ciudad, cuyo acto promete revestir todos los caracteres de una solemnidad.

Roquetas no quiere quedarse atrás en ese concierto de amor y entusiasmo por la santa trilogía y ha preparado otro meeting que no cabe dudar será un triunfo completo.

Y, finalmente, Tortosa, que en el corto espacio de tres años ha visto aparecer un Círculo, una Juventud y un Requeté, que cuenta en el estadio de la prensa con un semanario y que organiza obras sociales de positivos frutos, resumirá todas las fiestas y, recogiendo los entusiasmos de los jaimistas comarcanos, los elevará á la residencia del Desterrado, á donde en día tan memorable tendrán hijos, todos sus pensamientos y recuerdos.

### Los párrocos protestantes de New York cobran sueldos que oscilan entre 60 y 90.000 francos.

**En España se descuenta hasta al pobre párroco que cobra 3.000 reales al año.**

**¡Y todavía hablan del problema clerical!**

### Conversaciones agrícolas y regeneradoras

—Quien gasta y no cuenta se vuelve pobre sin pensar; el llevar contabilidad y orden es la base de toda industria y aumenta el deseo de progresar, economizar y adquirir.

—Por mí no hablará, supongo, pues ya sabe que por consejo de V. llevo contabilidad de mis tierras.

—Me refiero al señor que conocéis, el cual, vuelto de América, empleó capital en tierras, y sin tener teoría ni práctica, ni haberse aconsejado de personas peritas, ha fracasado en su empresa. Ha contribuido á su fracaso el haberse metido á agitador político, poniendo desinión en el pueblo y llevándolo á mal camino, haciendo alarde de irreligiosidad.

—Bien se le está, pues porque ha estado en América se cree saber más que los que no nos hemos movido del pueblo; quien se exalta, será humillado.

—Yo le juzgué por tonto ó de malas intenciones al ver que rehusó el ayudar-

nos para nuestro «Sindicato agrícola» y «Caja rural», instituciones que tanto bien han de producir, y en cambio ha tirado el dinero en cosas inútiles. Desengañémonos, que para luchar en el «campo agrícola» necesitamos buenas armas y buena táctica... pero no convencidos por los más adelantados. Tenemos ya buena trilladora, y con los beneficios de esta adquiriremos seleccionadora, sembradora, segadora y todo lo que se considere beneficioso. Con semillas malas y sembrando á mano, con arados que no profundicen, sin contabilidad, cuidando mal el estiércol y desdiciendo los adelantos, no haremos agricultura remuneradora. Los gastos en comer, vestir y contribuciones han aumentado, y no hay más recurso que aumentar los ingresos en buenas cosechas. Nuestra salvación está en cultivar bien, asociarse bien y votar bien, y lo primero vivir cristianamente, pues buscando el reino de Dios y su Justicia, lo demás viene por añadidura. Muy tontos son los pueblos que se gastan el dinero y las energías en luchas de partido, en vez de emplearlo para el progreso y unión del pueblo. La unión multiplica las tierras y la división las destruye. Lo más torpe es que los explotadores y agitadores vividores hallen tontos que explotar y que los pueblos no acaben de conocer sus intereses; quienes procuran para el pueblo y quienes procuran para encumbrarse á costa de los demás.

### UN PROPIETARIO AGRICULTOR.

**Nosotros combatimos acerbamente este que yo llamo la «Estadolatría» contemporánea. El Estado, y sobre todo el Estado español, permitidme lo duro de la frase, es un «Estado ladrón», porque es un Estado que ha robado á todos los Municipios y á todas las Corporaciones muchos de los atributos que ostenta como si fuesen prerrogativas inherentes á la plenitud de su soberanía.**

(Mella en el Congreso)

### Consecuencia

—Recuerda alguien aquella célebre campaña que contra la ley del Candado se organizó y que en Tortosa fué secundada con aquel apluch en Miti-Cami?

Los que al mismo tuvimos la dicha de asistir y cooperar difícilmente olvidaremos los hermosos discursos que los oradores subidos á un púlpito portátil dirigieron á las muchedumbres que, llevadas de su fe y entusiasmo, llegaron á la cumbre de dicho santuario. Y porque no lo olvidamos nos acordamos muy bien del parlamento fogoso y enérgico de un concejal (que en punto á ideas ha pasado por todos los estados de la química política) que, después de muchos empeños y recomendaciones, logró ser incluido en la lista de oradores.

Aquel edil de rebótica, ayer propagandista de una religión contra los desmanes de un gobernante, ha caído hoy á los pies de éste, pasándose á su política con armas, bagajes y elocuencia.

No comprendemos el concepto que de la consecuencia tendrá formado aquel buen señor, pero nos parece que la desconoce. Convenía, para mostrar sus dotes de elocuente parlamentario, ó para dirigir la visual á qué campo era más necesario, levantarse algo sobre sus conciudadanos, y allá se fué él, encaramándose á aquel púlpito con la misma sencillez que un ágil marino al palo mayor. Y bajó y enca-

minó sus pasos al campo donde aún estaba la cosecha por recoger ó ayudar con su cooperación á ahuyentar á los pájaros que atrabiliarios buscan apoderarse del grano.

Pocos días hace que un diputado provincial barcelonés renunció el acta solo por haber simpatizado con un nuevo aspecto de sus mismas ideas. Aquí, si el que combatió á Canalejas se rindió al enemigo, no dimite, será porque ha simpatizado no con otro aspecto de las que parecían y predicó ser sus ideas, sino por otras muy distintas.

Tengan en cuenta los futuros organizadores de apuch y meetings á quienes ceden la tribuna, no vengamos á trillar el camino á conveniencias ajenas.

Por nuestra parte le diremos al consecuente concejal, que no se tome con mucho calor la defensa del canalejismo, pues el vigia ha anunciado que en el horizonte político se divisa un navío de gran porte que se dirige á grandes marchas al puerto del Poder, donde se propone invernar: su capitán es el Sr. Maura. Procure, pues, no poner mucha agua de por medio, ya que aun los mejores nadadores son vencidos por las olas.

FLIT.

### Menudencias

—¡Ave María Purissima!  
—Sin pecado concebida.  
—Se pot passa avant?  
—Avant qui sigue.  
—Bon dia mos doné Deu, síñoret.  
—Guay, Telesforo; dichosos ulls.  
—Ya ho pot dir, pero creguem, que no era per falta de ganex; ¡Es tant pesada esta temporada pera 'ls probets hortolans! Entre la sega, lo batre, la sembra y la cabada del panis, comensant a les quatre del matí y acabant a les nou de la nit, no li queda a un ni temps pera se'nar-se, ni ganex d'acaminá.  
—Es veritat; pero m' pensaba que haguesses puixat lo dimecres al tart a vore l' arribada de l' infanta Isabel.  
—La intenció era esta; pero no per lo que vosté pensaba, sino pera puixarli los diners de la tersa del hort que m' va caure per Sant Joan. Pero me vaig repensá per no tindre un' atra maliciada.  
—Y aixó per qué?  
—Un' atra maliciada com la que vaig tindre lo dia que va vindre D. Alfonso.  
—Pero; ¿per quin motiu? Esplicat, Telesforo.  
—Pos pel motiu d' haver vist y conegut a moltes persones sense formalitat política. ¿Qué es aixó de posá tants draps y farolets als balcons? No trova que n' hi havia massa de penjolls?  
—No t' entench.  
—¡Home! pos li diré mes clá. Que van posá draps y farolets a 'ls puéstos y cases que pertocaba, pero també als que no pertocaba. M' enten, D. Páguero?  
—Y per eixes menudencias, prens maliciades, Telesforo?  
—Sí, ¿eh? Menudencias!  
—Sí, home, sí. No es incompatible una cosa en l' atra. Se pot ser un gran jaimista, tan com Don Jaume; republicà furibundo, més que n' Lerroux; y purissimo íntegro, més que Necedal; pero quant vinga D. Alfonso y tota la seua família se pot també echar la casa per la ventana possant colgadures y farolets en señal de regocijo, d'alegría, de satisfacció, y hasta se pot assisti á les recepcions y banquetes que s' donen. Sí, Telesforo; tot aixó se pot y hasta se deu fe si no vols jugá papés ridículs, porque les conveniencias socials ho exigisen.

—Conveniencias socials? Y qui són eixes señores absolutes, tan exigents, que obliguen á fer lo contrari de lo que un sent y desitja? A vore, digueu, síñoret, perquè yo no les conech!  
—Vull dir, aquells reparos; aquell que dirán que á mes de quatre fa més temó que una pedregada en sech.

—¡Ah! ya ho entench! La cobardía vol dí, perque cobardía ne diem natros per l'horta a n' eixa classe de reparos, miraments y respectes humans. Cobardía, sí, perque cobarts son eixos homens que no s'atreixen a traure la cara en cosa tan sencilla. Y ¿qué farien lo dia de demà si 's presentaba l'ocasió de fe algún sacrifici que portés lo més petit perill? ¿Eixos partidaris de Don Jaume, la República, etcetera, aquí, en esta desgraciada ciutat? ¿Sab qué penso yo, D. Paquero, en lo meu poch cervell? Que si de tant en tant van bufant de la part de Ponent aires oficials, aviat no quedará en esta Tortosa ni un carliste, ni un republicá, ni mitj integriste pera llavó, perque de segur que tots ho fariem, com un sinó de Roquetes que yo conech, que, per no perdre may, diu que sempre es del gubern que mana, y al preguntarli de quin partit es, contesta que ell es del Rey.

—Pot se sí que tens rahó. Y la que m' sobra de rahó. Lo que m' falta á mí es una cosa de metal que dona molt llustre en la moderna societat y que ademés pot se'm donaria també molta forsa á la veu per ferla senti publicant veritats que arrancarien algunes caretes.

Peró, avuy, refirrat, Telesforo. Creguem, D. Paquero, esta ciutat está perduda per tots los caps y cantons.

—Es veritat, Telesforo; pero com ni tú ni yo no ho podem arreglá per avuy, parlém de 'ls nostres asuntos.

Molt ben dit, sinoret...

(Per la copia)  
L'OBRE.

**RÁPIDA**

**Ridiculeces**

Es la sencillez la nota más hermosa que se puede ostentar. En las sociedades cristianas de antaño que buscaban en el Evangelio el ideal para todos sus actos, nadie se desdenó de mostrarse con toda su pobreza; pero en las sociedades paganas del presente es el lujo más desenfrenado el que impera en todos los órdenes de la vida, el afán de aparentar lo que no se tiene, el único móvil, y no parece sino que á quien se atreve á presentarse vestido con el ropaje de su posición ha de reprochársele su conducta.

Y cuando la pobreza quiere escalar el alcázar de la ostentación y la vanidad, el ridículo más espantoso logra como premio cuando no entra en el campo del vicio y la criminalidad. ¡Cuán elocuentes son en este punto las estadísticas de los correccionales y cárceles!

Sacamos esto á cuento porque nuestro Ayuntamiento, que tiene la manía de la riqueza, no se aviene á mirar impassible como llega á esta ciudad ilustre viajera, sino que lucha y trabaja por ofrecerle una muestra del entusiasmo y adhesión de la ciudad levantando un arco y un templete que fueron algo más que un ataque á la estética: fueron sencillamente indecentes.

Si como muestra basta un botón, á buen seguro que el recuerdo que la espedicionaria se llevará de Tortosa será tan deplorable que, lejos de fomentar los viajes entre los de su familia, nos desacreditará en absoluto.

Con Ayuntamientos de este jaez es imposible que dé frutos positivos la Atracción de Forasteros. ¿Qué vamos á enseñarles á los turistas?

¿Y todo por qué? Por querer presentarse como no se es. Es decir, por dejarse llevar de la vanidad y orgullo, aparentando que puede hacer aquello para lo que no tienen medios. Por eso ha hecho correr á la ciudad el mayor de los ridículos.

«Beati pauperes» Bienaventurados los pobres, dice el Evangelio; y es que la pobreza bien gobernada es más respetada por menos peligrosa que todas las riquezas expuestas á todas las concupiscencias, vicios y ridiculeces.

De ahí que el Ayuntamiento nos diera lástima. Lucha como desesperado para deshacerse de las garras del fisco; presenta su miseria á las autoridades con toda su crudeza, con todo su realismo. Y como Adán en el Paraíso después de caer en el pecado, se vergüenza de su desnudez y se cubre con hojas de parra.

VERO.

**Postal**

**El timo del regionalista**

Pasadas las circunstancias que me obligaron á suspender mis «Postales», aquí me tienen otra vez, pluma en ristre, dispuesto á continuarlas con el favor de Dios.

Peró á fe que no lo hiciera si mi simpático amigo, el Director de este semanario, no obligase á mi homónimo sucesor á continuar las «Postales» que, con tanto acierto y competencia como donaire, supo entretener é ilustrar á los lectores de este semanario, á la par que avergonzar, por su incompetencia, á Theudia I.

Obsesión constante de los caporales de la monarquía liberal ha sido el robustecer los prestigios del régimen constitucional en que se apoya.

Para ponerle puntales nuevos tiraron sus anzuelos en nuestro campo, y algunos incautos, pocos, mordieron el cebo. Exóticos en la nueva casa, no tardaron en renegar de sí propios, y en instantes de ingenua franqueza, no dudaron en fustigar á los que cometieron el pecado de sangre el año 35 y á los que lo permitieron; á los que dieron el decreto de Mendizábal, y á los que se aprovecharon del gran latrocinio redondeando sus fortunas; á los liberales que les brindaron las delicias de Cápua, y á los conservadores en cuyas filas formaban.

Más tarde intentaron un remiendo, alargando su mano á los republicanos. Otros, pocos, impacientes, abandonaron á la «Niña», sin esperar su problemático triunfo. Pero modernos ogros de la política, con sus ambiciones y desplantes han comprometido aun más la estabilidad del edificio. El remedio resultó peor que la enfermedad.

Vino después el formidable esfuerzo de la Solidaridad Catalana, rompiendo viejos moldes, y los primates de la dinastía actual, siempre atentos á sus intereses, trataron de ponerle medias suelas y tacones incluyendo en sus programas algo, y aun eso sofisticado, de lo que aquéllos pedían. Maura primero, con su proyecto de Administración local; Canalejas después, con las Mancomunidades, los dos califas del califato procuraron atraerse á cuanto significaba el comercio, la industria, la banca, la intelectualidad en Cataluña. Los inspiradores de la «Lliga», con vistas á una cartera ó á una dirección, trataron de pasar el Rubincón; pero la masa neutra, la masa que siente amores y tiene elevados ideales, la masa que no se entusiasma por fuegos de artificio ni se desalienta por desengaños ya previstos, no se dejó seducir por las deslumbradoras promesas de la nueva sirena.

Y no se dejaron engañar, porque ni Maura ni Canalejas pueden, con sano criterio y buen discernimiento, elegir lo mejor de las doctrinas centralista y regionalista, como no lo pudieron sagasta y Cánovas, ni lo podrán cuantos viven y medran en el régimen constitucional que nos gobierna actualmente.

Serían sincretistas, pero nunca eclécticos.

Por qué no pueden ser eclécticos, será objeto, Dios mediante, de otra «Postal».

THEUDIA I.

**Bromazos**

El domingo último los republicanos de Tortosa dieron un meeting en Regués, conforme había anunciado la lavandera sucia (a) «El Pueblo».

En el citado acto se puso de manifiesto el estado en que se encuentra el republicanismo local.

Se acabaron ya los republicanos de carácter y de convicción.

Los partidarios de la libertad, igualdad y fraternidad han dejado mangonear y hacer mangas y capirotos del partido á un maestro que se busca un porvenir explotando el rico filón de la ignorancia de sus correligionarios, y hete aquí que en Tortosa la República se ha convertido en un juego de niños.

Porque no otra cosa se demostró en el repetido meeting de Regués, cuyos oradores fueron cuatro criaturas de esta ciudad, que sudaban el kilo cuando no se acordaban de las barbaridades que iban á declarar ó no oían bien al apuntador.

Menos mal que en el auditorio no figuraran más que una docena escasa de hombres é infinidad de chiquillos.

Sea enhorabuena, D. Marcelino, no solo por el éxito alcanzado en el meeting, sino también por los competidores en el arte de desbarbar que el fatal destino le ha deparado á usted.

Bien podremos decir ahora: *Tal es ali com camali.*

Un republicano roquetense, de los más caracterizados y formales, se ha dado de baja del «Centro de la Soledad», de la calle Mayor.

Chóquela usted, *sinjo* Manel, ya que ha demostrado tener más sentido común que todos sus compañeros juntos.

Si fuese usted cura, le diría que debe estar ya hasta la coronilla de los cerriles anticlericales, que cada día se van haciendo más estúpidos y más anti-republicanos.

Ojalá le imiten algunos que hasta hoy han portat una toba als ulls y no han aprovechado para otra cosa que *pera fer esqueñeta* á D. Marcelino.

Entonces, con el beneplácito de los que, como usted, no quieren ser fanáticos, podríamos poner un letrero en el balcón de casa *l'Arramblat*, con la inscripción siguiente:

La clausura total han conseguido los pocos sabios que en el Centro han sido.

Que D. Marcelino Domingo es un ignorante en toda la extensión de la palabra se ha evidenciado por enésima vez en la reunión que nuestros ediles tuvieron el día 8 en las Casas Consistoriales.

Siempre que se ventila algún asunto de importancia verán como los concejales que *discurren* acorralan al peda... gogo (pensaban ustedes que iba á decir el *pe dante* ¿eh?), quien con vocesita de niño asustado y con gestos afeminados causa la hilaridad de las personas cultas que se percatan de las contradicciones en que incurre el republicano subvencionado por los monárquicos.

Y es que no es lo mismo hablar á un auditorio ignaro y fanático que pronunciar un discurso ante hombres de ilustración que obligan al orador á retractarse disimuladamente.

Los verdaderos amantes del progreso de Tortosa tenemos derecho á escupir en el rostro del forastero D. Marcelino Domingo, que en todos críticos momentos en que todos los concejales pedían la rebaja del cupo de consumos, de la que depende la buena marcha de nuestro Municipio, se entretuvo con tonterías que pueden influir en el ánimo del Sr. Gobernador civil y del Sr. Marqués de Villanueva y Geltrú para que se nos denegue el beneficio que pedimos.

También nosotros, ¡oh perinclinio Masapillo, somos adversarios de los que mangonean en la Casa del Ayuntamiento; pero no somos tan necios que nos entretenga-

mos en fruslerías que puedan redundar en perjuicio de los ciudadanos que, por culpa de uno que no paga, se verán precisados tal vez á pagar los platos rotos por el concejal que pospone los asuntos de vital interés á la política ruin y rastrera.

Diz que nuestro joven diputado felicitó á D. Marsalino, el también joven concejal, después de la reunión á que hemos hecho referencia, por lo bien que sabe expresarse.

Si eso no es una tomadura de pelo, hagan los lectores los comentarios que se les ocurran.

Y quizá todos podrán reducirse á uno, que se encierra en esta frase tortosina: *Gent jove, pa tou, ó Elecciones á la vista.*

TURURUT.

**CRÓNICA**

El pasado martes falleció repentinamente, en una finca del término de Aldover, nuestro querido amigo y correligionario D. Ismael Accensi Ferreres, vecino de Roquetes.

Damos el pésame más sentido á su viuda D.<sup>a</sup> Cinta-Gid, hijo D. Ismael, S. J., y á sus hermanos Francisco y Roque, á quienes sus arraigadas creencias les habrá mitigado algo la pena que les embarga en estos momentos.

Rogamos á nuestros lectores y amigos tengan presente en sus oraciones el alma del finado.

Hemos tenido el gusto de saludar en esta redacción á los Rdos. Sres. D. Miguel Sahún, Cura párroco de García, y reverendo D. José Buí, vicario de Horta.

Tan celosos sacerdotes regresaron á sus respectivas feligresías.

Nos asociamos al dolor que embarga en estos momentos á nuestros apreciados amigos D. Juan Bta. Bertomeu y D.<sup>a</sup> Maria de la Cinta Albacar, que han visto volar al cielo á su hija la angelical niña Pepita.

No dudamos que la parte que sus amigos han tomado en su pena y su confianza en Dios les servirá de lenitivo en su natural dolor.

**Aviso**

Han quedado abiertas en el *Círculo Tradicionalista*, de esta ciudad; *Círculo Carlista*, de Uldecona y *Joven España*, de Roquetas, las listas de inscripción para la comida íntima con que la Juventud jaimista ha acordado obsequiar á los propagandistas señores Lucía y Viza, el día 25, en el Restaurant de la Estación.

Precio del cubierto: 3'50 pesetas.

**Sección comercial**

**Aceites.**—Continúa la animación en las compras y á pesar de ser en cantidades pequeñas, los precios que se pagan para éstas son elevados.

Pais, bueno, de... 21 á 21'50 ptas.  
Cenias, buenos... 19 »  
Id. inferiores... 18 á 18'50 »

Dícese que se han pagado pequeñas partidas de aceite superior del país á 22 pesetas.

**Arroz.**—Monquili 54 ptas. los 100 k.  
Bomba... 70 » » »  
Habón nuevo... 150 » » cuartera  
Habas... 14 » »  
Arbejones... 16 » »  
Alubias.—Ganchet... 30 » »  
Cebada... 9 » »  
Bacalao.—Noruega... 42 » los 40 k.  
» Islandia sup... 46 » »  
» » 2... 43 » »

Imp. Acción Social Católica, á cargo de Biarrés

# Pida V. ANIS DIANA

## De venta en los principales establecimientos.

### DESINFECCIÓN PERFECTA

CON EL

# CREZOL (REGISTRADO)

(Fenol Naphthol Cresílico)

El más energético desinfectante. Completamente soluble al agua.

## DE VENTA EN FARMACIAS Y DROGUERIAS POR MAYOR

### Fábrica de Productos Químicos

## JACINTO CANIVELL

Campo de los Mártires, 12 Teléfono 438

# SEVILLA

## Revolución Eléctrica

¿Por qué tiene usted sus habitaciones que parecen alumbradas por el antiguo-candil y no por lámparas modernas? Sencillamente porque las lámparas que tenéis se encuentran cansadísimas. Entregando una lámpara cansada y

treinta y cinco céntimos os darán una lámpara de poderosa intensidad luminica y de larga duración. Y entregando una lámpara cansada de filamento de carbón y una peseta noventa céntimos os darán una lámpara de filamento metálico, marca Metal, que economiza el 75 por 100 en el consumo.

UNICO DEPOSITO

## Eduardo Lluch Hojalatería

Plaza de la Catedral, núm. 1

# Un católico jaimista se ofrece para comisiones y representaciones en las provincias de Tarragona y Castellón de la Plana. Informes en la administración de este periódico.

## Probad los exquisitos chocolates de LA TRAPA

FABRICADOS POR LOS

## RR. CISTERSIENSES DE SAN ISIDRO

### Venta de Baños (Palencia)

según fórmula aprobada por los Laboratorios químicos Municipales de Madrid, Pamplona y San Sebastián

PAQUETES	PASTILLAS	PESETAS
De 350 gramos	16	1,25 y 1,50
De 400 »	14, 16 y 24	1,75 y 2,25
De 460 »	14 y 16	1,50 y 1,75

Cajitas merienda con 64 raciones, a 3 pesetas.—Se fabrica con canela, sin ella y con vainilla.—Descuentos desde 50 paquetes.—Portes abonados desde 100 paquetes, hasta la estación más próxima.—No se carga nunca el embalaje.—Se hacen tareas de encargo desde 50 paquetes.

representantes en Cataluña: Sres. Pagés y Roca fort, Fernando VII, 14, BARCELONA

## LA BANDERA REGIONAL

Semanario tradicionalista ilustrado

Se publica los sábados

ADMINISTRACION

Aragón, 252. — BARCELONA

SUSCRIPCION: Un año. 6 pesetas

Cada número 10 céntimos

4 grandes páginas de ilustración y 4 de texto

## DISPONIBLE